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一路向北，一路上坡，一路葱茏。
车在氧吧中穿行，四野一派苍翠，层

层叠叠，绿波荡漾。
这是去年，我跟随朔州市文联组织

的采风团队来右玉时的景象。
七月的天，没有酷暑，没有燥热，微

风拂面，心旷神怡。跟随着右玉干部学
院的导游小姐姐，看过了右卫城墙被黄
沙掩埋的现场，听“红姑娘”讲述当年战
天斗地、风沙中栽树的感人事迹，走进右
玉旧县委的小院听一堂生动的党课，心
情再也不能平静。

旧县委的礼堂里，老师声情并茂，含
泪讲解那张铁锹的故事。讲述二十多任
县委书记，没有约定，却不约而同，把植
树造林、改造右玉的恶劣环境作为自己
的首要任务。

七十多年前，右玉是“白天点油灯，
晚上土堵门”；平沙莽莽黄入天，夜夜风
吼难入眠；随风满地石乱走，滚滚沙尘堵
心口……

右玉和她的县委书记们都深深地懂

得，狂风和黄沙是在夺取我们的家园。
怎么办呀？

风沙漫天的右玉只有一个出路，那
就是：植树造林，防风固沙！

不是右玉人爱种树，而是大自然逼
得他们要种树。

上个世纪 50 年代，“哪里能栽哪里
栽，先让局部绿起来”；60年代，“哪里有
风哪里栽，先把风沙锁起来”；70 年代，

“哪里有空哪里栽，要把窟窿填起来”；80
年代，“适地适树合理栽，优质三松引进
来”；90年代，“乔灌混交立体栽，绿色屏
障建起来”；进入新世纪以后，“退耕还林
连片栽，右玉山川靓起来”。

信念滋养着勃发的生命，初心根
植于广袤的泥土，脚踩大地，拥抱山
川，最终长成绿色的屏障，铸就成永恒
的丰碑。

习近平总书记曾数次对右玉精神
作出重要批示指示，并进一步升华和凝
练了右玉精神：“右玉精神体现的是
全心全意为人民服务，是迎难而上、艰

苦奋斗，是久久为功、利在长远。”
在南山顶中心广场上，有一座20多

米高的绿化丰碑，记载着右玉人民七十
多年来治山治水、绿化家乡的丰功伟
绩。这是几代右玉人民用青春、汗水甚
至生命，筑起的一座不朽的绿色丰碑！

植树七十多年，生命之绿蓬勃成了
右玉精神。右玉人民露出了笑脸。艰苦
奋斗，矢志不渝，七十多年久久为功，不
毛之地终于变成塞上绿洲。

今天，我又随着朔州文联的采风团
来到了右玉，相逢在右玉干部学院。

在学院的园林里，有六座亭台俏立
在绿色海洋中，万木丛中几点红，塞上江
南步其中。流连在甬道上，随行的队友
们都是朔州的文人骚客，纷纷出联出诗，
妙语不断。

“初心亭”“思齐亭”“清风亭”“怀荣
亭”“听涛亭”“致远亭”，亭亭玉立，凌波
微步。一路思绪飞，一路诗情扬。“今览
西口盈心翠，永慕南山盖世功”“来识贞
心固，得偿清梦艰。我身如草树，幸落

此中间。”
绿海广阔，壮思得偿。置身此间，唯

愿化作一棵棵大树，扎根在沃土，携手于
山岭，与蓝天为伴，邀鸟鹊为邻，自由呼
吸，茁壮成长。

诗人的激情，常常如梦如虹。歌者
与舞者的激情，亦是气贯长虹。

艺术党课《西口飞虹》，一部右玉精
神的赞歌。站位高，立意远，台词精彩，
结构紧凑，编创新颖，激情四射。泼墨绘
史，工笔描情，走心动情，催人奋进。既
是生动严肃的“课”，也是感人至深的

“剧”，观后深受感动，深受教育。
迈过高山，踏过西口，爬过三十二长

城，翻过一个又一个山头。在牛心山上
俯瞰右玉的如画风景，在博物馆里领略
右玉的前后变化，在右卫古城墙上抚摸
风沙掩埋的印记，从右玉人民口中聆听
七十多年前的故事。喝一口营养丰富的
沙棘汁，尝一尝甜甜软软的混糖饼，炖一
锅滑嫩不腻的右玉羊肉，看一场玉林的
赛马比拼。春赏古村杏花，夏览田园风
光，秋观七色彩林，冬玩激情冰雪。深入
右玉的村落，看遍右玉的美丽，体味右玉
人与风沙抗争的故事，感知右玉精神的
伟大内涵。

右玉精神不仅在纸上，不仅在纪录
片里，更在右玉每一寸土地上，每一个故
事里，每一个人的心中！唯有到过此地，
才会有如此感受。

又 见 右 玉又 见 右 玉
●●李嵋屏李嵋屏

朝霞灿烂，绿水妖娆。小南河安然
一宿后，又睁开明晃晃的眼睛。早耕的
牛儿俯首甘甜，勤谨的人们担水浇园。
田园风光，一日之计，拉开帷幕。

暮色斑斓，蛙声一片。小南河涓意
梦乡，但燕翅穿梭，击溅浪花，侧耳细听，
咕嘟依稀，那是小南河跳跃的天籁之音。

这是70多年前故乡达木河村的平常
表情，是小南河留给我永久的记忆。

小南河与村人朝夕为伴，相濡以沫，
情深意长。

相传，先人看好小南河水，以水立
村。水生草，草养畜，畜能食。民以食
为天。先人遂拓荒农耕，养家糊口，传
宗接代，小南河名正言顺成就了母亲河
的佳话。

小南河氤氲灵光，弯转风流书香。
这是家乡有缘一方文化中心的底蕴所
在。时多有名师执教，远近学子咸至，书
声朗朗，风景独好。

上小学时，一美髯“歇顶”师者，仙风
鹤骨，教学有方。一次上课，发现我偷
玩，噌噌上炕，二话不说，一把提溜起

来。扔豆子似地撂在地下。老师惊心动
魄的严管，还有凝神静气教学的认真态
度，至今常忆。也就是从那时起，我养成
刻薄律己、修身做人、喜墨好学的性情。

村人敬师如神。平素把自家的土特
产源源不断捧给老师。逢年过节，杀猪
宰羊，恭请先生光临。除立德树人，村务
难事，邻里纠纷，也要先生裁定。“贫不
为耻，无学当羞，”村里人读书求进，蔚然
成风。

我们家穷困，但全力以赴供我上学，
不嫌顽劣。父亲倔强，对看不惯的事好

“跌二话”，惹得劳动改造，浸泡冰水挖麻
河，患上痛骨病。尽管如此，父亲还是毅
然决然背上50多斤莜面（时读高小自拿

伙食），翻山越岭把我送到县城念书。父
亲累得水洗汗淋，像从河里捞出来一样。

真是可怜天下父母心！母亲小时候
得过哮喘病，含辛茹苦拉扯大我们兄弟
四人。我排倒一，老二夭折，母亲倍加疼
爱我这个“垫窝窝”，娇惯任性，但唯独念
书不许耍赖。为了让我念书，母亲省吃
俭用，由于营养不良，加上过分操劳，经
常犯病，曾三次病危，父亲都已买下棺
木。幸运的是，母亲回回化险为夷。母
亲的生命像昼夜不舍的小南河，生生不
息，不辞奔波。每次等她病好些，都深情
对我说：“妈死了，怕你不能念书；妈活
着，就是为看你念书。”

小南河淘洗大德，浇灌树木。记忆

犹新的是那些沧桑的老榆大树，虽老，却
凭借小南河充足供给，根深叶茂，活得精
神，大气磅礴。

最大气的莫过“庙院学校”。学校设
在一座古庙里，古庙嵌在村北高处城墙
下（达木河村周有高数丈、宽丈余的土打
墙，俗称城墙，异常坚固，状似碉堡，故该
村又称南堡），占地约3亩，参天树抱，深
沉莫测。

正面是戏台，东西是石䃠窑洞。西
为“大正窑”，置南北“顺山大炕”，地中山
形木架搁黑板，这即是“庙院学校”的教
室；东窑是套间，亦作课堂或堆放杂物。

戏台下，并排三株大杏树，鸟瞰全
村，蓬勃向上，壮志凌云。这“庙院学校”
就是桑梓文化滥觞。其尊严氛围，文采
气息，教化愚贤，熏陶无类。许多农家子
弟、苦寒之士，从这里吸吮文化养分，感
染诗情画意，成长学习自信，走出大山，
走向四面八方，艰苦奋斗，成为建设富强
国家的参与者、见证者。

作为母亲河，小南河衍大爱巨慧故
事，哗啦啦流过村旁，流向远方……

小 南 河小 南 河
●●冯冯 耀耀

一
上个世纪八九十年代，新闻记者被

誉为“无冕之王”。虽说是一句玩笑而已
的话，但在一定程度上反映了当时人们
对记者的看法。其实，想要当好一名记
者，尤其是党报的记者，并不是一件容易
的事。

自从1992年6月跟着老徐第一次采
访“山药片片厂”后，我多次跟着他到基
层采访，都是骑的自行车。记得是 1992
年11月下旬，大地即将冰封的时候，老徐
说要领着我去朔城区贾庄乡看看农田基
本建设情况。本来乡里说好要用他们的
那辆“212”吉普车来接我们的，但老徐在
电话里和他们说：“用不着，路途不算远，
我和小陈明天骑洋车去呀。”

第二天半前晌，我和老徐来到了贾
庄乡政府，党委书记李科惊诧地握着老
徐的手，说：“真是想不到，天气这么冷，
你们竟然骑着洋车来啦。还是老徐的作
风硬强啊。”

“比起你们常年在地里跑窜，我们这
算个啥哩？”老徐笑着回答他们。

贾庄乡地处朔城区东南，离老城将
近30里，是朔城区的粮食主产区。据说
这里的农田基本建设搞得非常不错。听
完乡党委书记的介绍后，老徐笑着说：

“李书记，你别见外，我和小陈这次来，打
算到每个村走一走、看一看。眼见为实，
不能光看你们的材料啊。”

“那再好不过啦，只是乡里的吃住条
件不太好，还得多担待哩。”李科书记高
兴地说。

就这样，我们就在乡里住了下来，记
得一共是三天两夜。白天，我们坐着乡
里的“212”，先后参观走访了太平窑、化
庄、高升庄、北曹等村庄。真是不看不知
道，一看吓一跳。贾庄乡的农田基本建
设的确搞得好，村民们普遍说，所有的土
地在封冻前都能机耕过的。

晚上住在乡政府的职工宿舍，土炕
烧得暖融融的。老徐和我抽着纸烟，海
聊白天的见闻。老徐大约看出我对他提
出的“住下来采访”的做法有疑虑后，就
说：“新闻不能无中生有、凭空捏造。新闻
是客观事实的真实反映，先有事实，后有
新闻。没有事实，就没有新闻，要想如实、
准确地反映客观事物，必须得下苦功夫采
访。”看着我好奇的眼神，老徐又说，“想写
出鲜活的新闻稿件，看材料、听汇报不是
好办法。至于说啥是好办法，我的经验是
没有好办法，只有靠自己的一双脚来走来
跑，只有靠自己的一支笔来记来写。坐在
办公室里，一辈子也成不了个好记者。你
慢慢就明白这个道理啦。”

贾庄乡采访结束后，天上飘来淡淡

的雪花，滋润着刚刚深耕过的田野，散发
出泥土的芬芳。在回城的路上，我和老
徐不紧不慢地骑着车子一路向西北方向
走。老徐突然问我：“永胜，这两天有啥
收获？你准备写点啥呀？”

“我还没想好呢，不知道。”面对老徐
的提问，我如实回答。

“写新闻首先要瞅哨好一个角度，不
能面面俱到呀。咱们这次没少跑村庄，
可写的东西多呢，你得仔细琢磨哩。”

二
老徐是这样说的，也是这样做的。

在退休前的30年中，他一天也没有离开
过那辆自行车。为了能争取更多的采访
时间，老徐写新闻的时间一般固定在晚
上和早晨。记得是 1992 年到 1994 年夏
初，报社还在朔城区政府东配楼办公的
时期，我和老徐在一个办公室工作，一
般情况下，上班很少能见到他的身影。
除去社里安排的会议新闻采访外，老徐
把大量的精力投入到了社会底层，去捞

“活鱼”。“捞活鱼”是新闻界的一句行
话，是指记者去捕捉有新闻价值的新鲜
事情。

每当下午快要下班的一个小时前，
老徐就匆匆地从外面回来了，和我们打
个招呼以后，便脱了鞋子，双脚圪蹴在那
把木头椅子上，歪着头用油笔一式五份
写稿子，都是当天的“活鱼”。到了六点
钟的时候，我们编辑就要下班了，老徐说
他还没写完哩，还得一阵子哩。

由于当天抓到的“活鱼”多，晚上加
班也写不完，老徐就在次日的早上写。
据老徐自己说，是早上六点多就来到了
办公室开始写稿子了，这样的场面我经
常会遇到过。有一次，大约是早上八点
多一点，我去了办公室后，老徐正圪蹴
在椅子上一边写稿子，一边抽着劣质的
纸烟，浓浓的烟雾弥漫了整个办公室，
熏得人似乎不敢开口说话。那时，多亏
了我们这个办公室没有女同事。等到
我们一个办公室的人来齐后，老徐的稿
子也写完了，笑着给我们打开窗户、开
展门后，便匆匆忙忙地又捞他的“活鱼”
去了。

前边说过，老徐写稿子一般是一式
五份，除去最后一份看不清外，前面的四

份都是有大用的，除去给《朔州报》留一
份外，其余的三份都通过邮局寄给《山西
日报》、山西人民广播电台，或者是《山西
农民报》等新闻单位。1992年，“徐栋、红
梅”平均每三天就被《山西日报》采用一
篇稿件，一年采用了102篇稿件，创下了

《山西日报》创刊以来基层通讯员上稿率
最高的记录。山西日报总编辑赵克明在
给记者们开会时曾经大声地说：“我们一
个专业记者，还不如朔州‘徐栋、红梅’

‘两个’通讯员，人家三天就在咱们报纸
登一篇稿子，这是个多么惊人的数字
啊！”其时，这位赵总编辑并不知道“徐
栋、红梅”是一个人。

在30年的新闻工作中，老徐有上万
篇新闻作品在各类报刊和电台发表，有
近百篇作品荣获各级媒体的嘉奖；先后
多次被省、市、区评为优秀新闻工作者和
优秀记者；2002年，被山西省劳动竞赛委
员会记二等功。

三
“红梅”凭一己之力连续几年源源不

断地给《山西日报》供稿，而且取得了很
不平常的业绩。对此，有读者评价说，市
区两个通讯组加起来顶不住一个“红
梅”。这话虽有一点夸张，但基本上还是
站得住脚的。那时候，每个县委和市委
都有一个名叫“通讯组”的机构，专门负
责当地的新闻宣传工作，并且都以稿子
能上了省委机关报为荣，当地的党政领
导也格外重视。然而，稿子想上《山西日
报》可不是一件容易的事。

《山西日报》面对的是十几个地市、
百十多个县以及众多的省直机关、央企
国企、高等院校等地的新闻宣传部门，再
加上自己庞大的记者队伍，上稿件的难度
就可想而知了。于是，通讯组就想办法：
一种办法是“请记者”，把《山西日报》的记
者请回来进行有目标的重点采访；另一种
办法是“送稿子”，就是把写好的稿子亲自
送到省城。因为那时的稿件都是手写的，
通过邮局寄稿子最少需要三天以上，“送
稿子”当天就能搞定。即使这样，通讯组
也常常是落在“红梅”的后头。

老徐自然没有通讯组的力量和办
法，但他的办法除了腿勤手勤外，就是开
动脑筋，在稿件的质量上做文章。新闻

作品的体裁在中国大致分为三大类，分
别是消息、评论和通讯。具体到一名记
者来看，理论上说，应当具备多样的写作
能力和写作水平，但在实践当中，偏差性
就比较大了，就像中医一样，有的医生擅
长妇科，有的医生擅长儿科，有的医生擅
长骨科一样。客观地说，老徐在消息的
写作上尤为出色，用力也最勤。源于
此，他的新闻作品就能在《山西日报》捷
足先登。

记得是 1998 年，温州人在朔城区东
关开办的占地面积近1.4万平方米、拥有
500余间营业用房的商贸城剪彩开业，市
领导出席了剪彩仪式。在当时来说，这
家商贸城是朔州及周边地区最大的集五
金交电、土产日杂、日用百货、文体用品、
婚礼用品等为一体的小商品批发零售集
散地。这个商贸城是1992年邓小平南巡
讲话以后，朔州市委、市政府引进的招商
项目，意义非同一般。徐栋参加了这次
开业庆典活动。但老徐的消息不是以
市领导的讲话为中心的，而是重点介
绍商贸城的功能以及温州人给朔州带
来的先进的经商理念，进而指出这是
朔州市委、市政府加快社会主义市场
经济建设的重要举措。这条消息的标
题是什么，我记不清了，但我记得很快上
了《山西日报》。

老徐写的消息，字数一般不超500字，
主题集中，通俗易懂，更主要的一点是，能
紧跟住时代的脉搏。概括地说，他所有发
表在《山西日报》的作品，都是这样的好作
品。不过某些人看不起老徐，嘴边的话就
是“在《山西日报》发个‘豆腐块’，有啥了
不起的 ？”我碍于人家在报社有身份，不
敢当面反驳，但心里总是很不舒服：你有
啥了不起的，你不就是写过几篇“拍马屁”
的长篇“大作”吗？

也有人眼红老徐的作品能在省报和
省台发表，以为他挣了不少稿费呢。岂
不知，上个世纪八九十年代，国家的稿费
标准是很低的，好像是千字10元，不少报
社的稿费往往还达不到这个标准。其
实，老徐并不是为挣这点稿费，而是为了
尽一份党报记者的职责，为了把年轻的
朔州市宣传出去。

写到这里，“红梅”圪蹴在椅子上写
新闻的形象，又一次浮现在我的眼前。

●●陈永胜陈永胜

投稿邮箱：szrbfk@126.com

5月5日，我的微信突然收到了好
友唐先生发来的两句话：

烧山蛋妙笔生花雅俗共赏
木塔志劳苦功高今古奇文

我看后，心中一紧。感觉这不是
说张仙文主任吗？怎么看也像挽联。
但我没多想，仙文正值壮年，声如钟，壮
如牛，也没有听人说有什么病，况且前
几天还看过他新拍摄的《每期一村》。
不可能的事，我不信。加之我正准备去
西安培训班学习，也没有给老唐打电话
细问。

5月11日，在西安晚上无事，打开了
微信上的“应县文化交流群”一看，真是
吓人。群友们几乎都发了悼念仙文主
任的挽联、花圈和举行遗体告别仪式的
照片……

我万万没想到，仙文你5月2日就
走了，真得走了，无声无息地走了！

心中痛惜，更深感无奈。
我不禁自语：仙文，算你狠，如此

狠心呀！
你竟然舍得丢下“应县文化交流

群”的群友走了，让我们痛失群主；你
竟然仅留下五章《曹汝谦》走了，那后
面的由谁续写？你竟然仅留下了几十
期《每期一村》走了，我还指望你有一
天去一下我们村拍摄；你竟然舍得放
手你编辑的《应县今古》走了，让自己
成为了今古人物之一；你竟然没有给
众人留下点缓冲的时间，突然走了。
走得如此决绝，算你狠呀！

仙文呀，我说你是“狠人”，主要是
说你对自己的狠。你一年前就感觉自
己身子乏困，自己先戒了酒，后来又忌
了烟。你说你一个大口吃肉、大碗喝
酒、一天吸两包烟的人，咋就说戒酒就
戒，说忌烟就忌了，还不是自己身子难
受！但你在今年 4 月才去检查身体，
你就不能抽一天时间做个直肠镜？
这直肠癌就不是个一下能要你命的
病，还不是你自己狠心不管自己身体
的原因！你把时间用在工作上，用在
了培养文学后人上，用在了文友的交
往上都能，唯独对自己身体苛刻，咋说
你呢！

你是应县能人，县乡材料你能拟，
小说散文你能写，史志刊物你能编，而
且还样样出彩。这每一个“能”字背
后，耗费的都是你的心血和时间呀！

你是应县文人的“聚将星”。从著

名作家曹乃谦、赵平、秋若愚到普通的
新闻人和文学爱好者；从长期生活工
作在应县的文人，到从应县走出去的
游子文人，都聚在了你的周围，这同样
耗费了你的不少心血和时间！

你我相识于1997年。那年我采访
应县南河种镇蔬菜节，开始了我们的
初次合作。多年来，我们多次合作，是
难得的文友、笔友。得知你的噩耗，我
却还在西安出差，没能回乡为你送行，
是为憾事。就草此拙文“骂”你、哭你，
为你遥祭一七吧——
《烧山蛋》《甩滴溜儿》饱含深情成仙文
《木塔志》《应县今古》谈古论今求问道

仙文，一路走好！记得我送好友
赵振中时寄托过：你们在天堂一定要
劝其识贤愚，分忠奸，给人世间多留一
些好人，让好人多享其寿！

注：张仙文，微信昵称问道。应县
党史办公室主任。《应县木塔志》的组
织者、主要编写者之一。

﹃
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春节后，我由于腰不舒服，每天在
政务大厅前的花园广场健身器材处做
拉伸训练。一天上午，忽然一个小男
孩喊，妈妈，妈妈！绿了，绿了。我顺
着声音望去，原来小男孩正低头在一
簇绿植中观看。

我顺势也望向眼前的绿植，低头
细看，真的，小绿植发芽了，小小的，像
医用棉棒头一样大小，又像将要开花的
花苞一样，从上往下看，层层叠叠，不细
看，根本看不出来。再看枝干，也已微
微发绿，不起眼。再看，地上的小草，也
露出了尖尖的角，甚至在脚底下的水泥
地板夹缝中也有小草露出了头。

我抬头望向前方的柳树，噢，柳枝
也泛绿了。于是，转身又望了望其它
的树种，都由冬天的灰白，微微地变
绿了。抬脚走到一株红枝干的树前，
细看，枝干变明亮了，也吐出了嫩芽，
红红的。放眼望去，道路两旁的树也
都显露出了绿色，尤其是那些用栅栏
围起来的小绿植，绿得更为明显。我

这才恍然大悟，春已不声不响地悄然
来临。

春天来了，北方的春天来了，朔州
的春天到来了。我平静的心情一下子
激动起来。2022年的疫情，一直处于
波动状态，我做了三次志愿者，每次半
个月，每次的心情都很复杂，志愿者是
冲在一线的。有时可能直接接触到阳
性人员，心里是很害怕的。但我是一
个老党员，虽然有基础病，年龄也偏
大，还是报名参加了志愿者。我觉得
作为一名老党员应该冲在前面，和大
家并肩作战一起抗疫，顾不了那么多，
甚至还想到了万一。

我爱人、女儿也是党员，在疫情封
控期间，也都主动报名当了志愿者。
女儿学校发现感染者后，第一时间到
学校做了服务学生的“大白”，每天两
次更换防护服。直到12月7日全国解
封，大女儿阳了，高烧厉害，身体疼痛，
嗓子疼得厉害，还伴有咳嗽。她在北
京，我在朔州，那个担心劲儿，别提有
多着急。我一宿一宿的不敢睡觉，手
里时刻拿着手机，只想听到她的声
音，报平安的声音。接着，爱人阳了，
身体发冷，浑身没劲，食欲也不好，他
有基础病，我变着法子，给他做他喜
欢的饭，生怕他病情有所加重。还
好，御龙苑旁边有个民福社区医院，
每天熬中药，给人们喝，有预防的，有
治感染的，多种中药。我们也取了几
付，喝上还真管用，病情很快没了症
状，好了。随后我也感染了。

一个冬天，心情都很压抑。盼望
着，盼望着，盼望着，春天的到来。现
在春天真的来了，草木绿了，云儿笑
了，环境清新美好了，大自然复苏了，
甚至觉得空气中都弥漫着青春的气
息，瞬间觉得身体精神了许多，感觉
浑身有劲了，使劲摔了摔胳膊，深深
地呼了口气，冲周围锻炼的人笑了
笑。心想，一年之计，在于春，我也该
计划计划今年的事了。

春
天
的
模
样
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